
C1   Le passé, le présent, le futur 

 
D’autres mots donnent également des indications de temps : 

-Ce sont des marqueurs de temps ou des connecteurs temporels. 

 
PASSE PRESENT FUTUR 

Hier 
Avant 
Autrefois 
ll y a longtemps 
Jadis, 
L’année dernière 
L’autre jour 
Le mois dernier… 

Aujourd’hui, 
Maintenant, 
En ce moment 
Pour l’instant… 

Demain 
Bientôt 
L’année prochaine 
La semaine prochaine 
Après 
Plus tard… 

 

 

 

 

C2    L’infinitif et les 3 groupes de verbes 
 

Mange, finissons, prendra  sont des verbes conjugués. 
 
Manger, finir, prendre  sont des verbes qui ne sont pas conjugués : ils sont à l’infinitif. 
 
L’infinitif se compose d’un radical et d’une terminaison : 

Mang-er 
Fin-ir 
Prend-re 

 
Attention, dans le dictionnaire, les verbes sont toujours écrits à l’infinitif. 
 
On classe les verbes en 3 groupes selon leur terminaison à l’infinitif : 

-1er groupe : infinitif en –er (chanter, parler, sauter…) 
 

-2ème groupe : infinitif en –ir qui se terminent en –issons à la 1ère personne du 
pluriel du présent de l’indicatif. 
 
Exemple : rougir  nous rougissons 

       finir  nous finissons 
 

-3ème groupe :  infinitif en –ir (partir, sortir…) 
    infinitif en –re (vendre, faire, lire …) 
    infinitif en –oir (vouloir, voir, pouvoir…) 
    verbe aller 
 



C3  Verbe conjugué  ou  non conjugué 

 
 

- Quand le verbe n’est pas conjugué, il est à l’infinitif. 
 
L’infinitif est la manière de désigner un verbe, par exemple dans le 
dictionnaire. Il ne donne pas d’indication sur le temps ou la personne. 
 

danser    voir    bondir    regarder    rire 
 
 
 

- Quand le verbe est conjugué, il prend plusieurs formes. 
 
Un temps formé d’un seul mot est un temps simple. 

Un temps formé de deux mots est un temps composé. 
 
 
INFINITIF  TEMPS SIMPLE  TEMPS COMPOSE 

 Danse                         Je danse                      Nous avons dansé. 

 Voir                          Vous voyez   Tu as vu. 

 

 

C4 Le verbe : Personnes, radical et terminaison 
 
Observe : 
Hier, les enfants chantaient. / Demain, les enfants chanteront. 
Maintenant, je chante. / Demain, je chanterai. 
Maintenant, nous chantons./ Tout à l’heure, nous chanterons . 
Nous prenons nos cahiers. / Tout à l’heure, nous prendrons nos cahiers. 
Je prends mon cahier. / Tout à l’heure, je prendrai mon cahier. 
 
Le verbe porte les marques de la personne et du temps : il varie quand la 
personne ou le temps de conjugaison change. 
 
1. Les personnes de conjugaison. 
Il existe six personnes de conjugaison : 
 

 singulier pluriel 

1ère personne je nous 

2e personne tu vous 

3e personne  il, elle, on ils, elles 

 
2. Radical et terminaison. 
Le verbe se compose de deux parties : un radical et une terminaison. 
 

Radical Terminaison  

march er Verbe à l’infinitif 

travaill ait 
Verbe à la 3e personne du singulier de 
l’imparfait. 

saut ons 
Verbe à la 1ere personne du pluriel du 
présent. 

 

On peut donc reconnaître le verbe : 

- par sa terminaison 

- car il se conjugue à plusieurs personnes 

- car il est précédé d’un pronom 

- car il représente souvent l’action du sujet 

 



 

C5  AVOIR , ETRE et ALLER au présent de l’indicatif 

 

AVOIR      ETRE     ALLER 

 J’ai     je suis    je vais 

Tu as    tu es     tu vas 

Il, elle, on a   il, elle, on est   il, elle, on va 

Nous avons   nous sommes   nous allons 

Vous avez    vous êtes    vous allez 

Ils, elles ont   ils, elles sont   ils, elles vont 

 

 

 

 C5 (suite)   Le présent de l’indicatif 
 
 

La valeur du présent de l’indicatif : 

 

Nous utilisons le présent de l’indicatif pour dire ce que nous vivons, ce qui se 

passe autour de nous, au moment où nous le rapportons. 

 
Dans les définitions, les énoncés, les proverbes et les textes qui expriment des 

généralités, des habitudes, des faits permanents, c’est le présent qui est employé. Les 

faits dont parlent ces  textes ne sont pas situés dans le temps. 

 
Dans un récit, on peut aussi utiliser le présent pour rendre ce récit plus vivant. 

 
Le présent peut aussi avoir une valeur de futur. Il marque alors une plus grande 

certitude que le futur. 
  Ex. : Demain, il pleut. (on en est sûr) 
 

 



 

C6  Le présent de l’indicatif des verbes du 1
er

 groupe 
 
 
Au présent de l’indicatif, les verbes du 1er groupe prennent tous les mêmes 

terminaisons :  e – es – e – ons – ez – ent 
 
 

CHANTER     JOUER  
 

Je chante     Je joue 
Tu chantes     Tu joues 
Il, elle, on chante    Il, elle, on joue 
Nous chantons    Nous jouons 
Vous chantez    Vous jouez 
Ils, elles chantent   Ils , elles jouent 

 
 
Verbes particuliers 
 

LANCER     MANGER 
 

Je lance     Je mange 
Tu lances     Tu manges 
Il, elle, on lance    Il, elle, on mange 
Nous lançons    Nous mangeons 
Vous lancez    Vous mangez 
Ils, elles lancent    Ils , elles mangent 

 
 
 

C6 (suite) Verbes du 1
er

 groupe (autres particularités) 
 

Pronoms appeler essuyer (-yer) Payer (-ayer) jeter 

Je,j’ appelle essuie paye paie jette 

Tu appelles essuies payes paies jettes 

Il, elle, on appelle essuie paye paie jette 

Nous appelons essuyons payons payons jetons 

Vous appelez essuyez payez payez jetez 

Ils, elles appellent essuient payent paient jettent 

 

 



C7  Le présent de l’indicatif des verbes du 2ème groupe 
 
Au présent de l’indicatif, les verbes du 2ème groupe prennent tous les mêmes 

terminaisons :  is – is – it – issons – issez – issent 
 

FINIR      AVERTIR 
 

Je finis     J’avertis 
Tu finis     Tu avertis 
Il, elle, on finit    Il, elle, on avertit 
Nous finissons    Nous avertissons 
Vous finissez    Vous avertissez 
Ils, elles finissent   Ils , elles avertissent 

 
 
 

C8   Le présent des verbes du 3
ème

 groupe 
 

Les verbes du 3ème groupe se forment au présent à partir du radical et des terminaisons suivantes : 

   s – s -  t – ons – ez – ent 
ou 

x – x – t – ons – ez – ent 
ou 

ds – ds – d – ons – ez – ent 
 
 
Attention le radical change ! 
 

DIRE    FAIRE    POUVOIR 
Je dis    je fais    je peux 
Tu dis    tu fais    tu peux 
Il, elle, on dit   il, elle, on fait   il, elle, on, peut 
Nous disons   nous faisons   nous pouvons 
Vous dites    vous faites   vous pouvez 
Ils, elles, disent  ils, elles font   ils, elles peuvent 

 
PRENDRE   VENIR    VOULOIR 
Je prends   je viens   je veux 
Tu prends   tu viens   tu veux 
Il, elle, on prend  il, elle, on vient  il, elle, on, veut 
Nous prenons  nous venons   nous voulons 
Vous prenez   vous venez   vous voulez 
Ils, elles, prennent  ils, elles viennent  ils, elles veulent 

 
VOIR    PARTIR 
Je vois   je pars 
Tu vois   tu pars 
Il,elle,on voit  il,elle, on part 
Nous voyons  nous partons 
Vous voyez   vous partez 
Ils,elles voient  ils, elles partent 



C 8 (suite)    Les verbes du 3
ème

 groupe au présent 
 

Pronoms SAVOIR RENDRE BOIRE METTRE 

Je sais rends bois mets 

Tu sais rends bois mets 

Il, elle, on sait rend boit met 

Nous savons rendons buvons mettons 

Vous savez rendez buvez mettez 

Ils, elles savent rendent boivent mettent 

 

Pronoms ASSEOIR DORMIR PARAITRE COURIR 

Je, J’ assois assieds dors parais cours 

Tu assois assieds dors parais cours 

Il, elle, on assoit assied dort paraît court 

Nous assoyons asseyons dormons paraissons courons 

Vous assoyez asseyez dormez paraissez courez 

Ils, elles assoient asseyent dorment paraissent courent 

 

 

C9  L’imparfait de l’indicatif des verbes être, avoir et aller 
 

L’imparfait de l’indicatif est un temps du passé que l’on utilise souvent dans un récit pour 

décrire une personne, un animal, une chose, un lieu… 

A l’imparfait de l’indicatif, les verbes être, avoir et aller ont la même terminaison :  

-ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient. 

 

ETRE     AVOIR    ALLER 

J’étais    j’avais     j’allais 

Tu étais    tu avais    tu allais 

Il, elle, on était   il, elle, on avait   il, elle, on allait 

Nous étions    nous avions    nous allions 

Vous étiez    vous aviez    vous alliez 

Ils, elles étaient   ils, elles avaient   ils, elles allaient 

 
 

C9 (suite)     L’imparfait 
La valeur de l’imparfait 

Ex. Tous les soirs, pendant les vacances, ma mère me lisait une histoire. 
L’imparfait de l’indicatif est un temps du passé. Il sert à exprimer : 

 Des événements qui se déroulaient régulièrement (tous les soirs par exemple). 
 Des événements qui ont duré un certain temps (pendant les vacances..) 



C10   L’imparfait de l’indicatif des verbes du 1er groupe 
 

A l’imparfait de l’indicatif, les verbes du 1er groupe  ont tous les mêmes terminaisons : 

 -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient. 

 

CHANTER      JOUER 

Je chantais     je jouais 

Tu chantais     tu jouais 

Il, elle, on chantait    il, elle, on jouait 

Nous chantions     nous jouions 

Vous chantiez     vous jouiez 

Ils, elles, chantaient    ils, elles jouaient 

 

 

Verbes particuliers : 

 

LANCER    MANGER        

Je lançais    je mangeais 

Tu lançais    tu mangeais 

Il, elle, on lançait  il, elle, on mangeait 

Nous lancions   nous mangions 

Vous lanciez   vous mangiez 

Ils, elles lançaient  ils, elles mangeaient 

 

 

C10 (suite)   Particularités de l’imparfait 
 

 

Pronoms CRIER (-IER) EMPLOYER( -YER) PAYER 

Je,j’ criais employais payais 

Tu criais employais payais 

Il, elle, on criait employait payait 

Nous criions employions payions 

Vous criiez employiez payiez 

Ils, elles criaient employaient payaient 

 



C11  L’imparfait de l’indicatif des verbes du 2ème  groupe 
 
A l’imparfait de l’indicatif, tous les verbes du 2ème groupe ont les mêmes 

terminaisons : issais – issais – issait – issions – issiez – issaient 

 
FINIR     AVERTIR   

 
Je finissais    J’avertissais 
Tu finissais    Tu avertissais 
Il, elle, on finissait   Il, elle, on avertissait 
Nous finissions   Nous avertissions 
Vous finissiez   Vous avertissiez 
Ils, elles finissaient  Ils , elles avertissaient 

 
 

C12   L’imparfait des verbes du 3
ème

 groupe 
 

Les verbes du 3ème groupe se forment à l’imparfait à partir du radical et des terminaisons suivantes :

 ais – ais – ait –ions –iez – aient 
 
Attention certains verbes changent de radical à l’imparfait. 
 
 

DIRE    FAIRE   POUVOIR 

Je disais   je faisais   je pouvais 
Tu disais   tu faisais   tu pouvais 
Il, elle, on disait  il, elle, on faisait  il, elle, on, pouvait 
Nous disions  nous faisions  nous pouvions 
Vous disiez   vous faisiez   vous pouviez 
Ils, elles, disaient  ils, elles faisaient  ils, elles pouvaient 

 
 

PRENDRE   VENIR   VOULOIR 

Je prenais   je venais   je voulais 
Tu prenais   tu venais   tu voulais 
Il, elle, on prenait  il, elle, on venait  il, elle, on, voulait  
Nous prenions  nous venions  nous voulions 
Vous preniez   vous veniez   vous vouliez 
Ils, elles, prenaient  ils, elles venaient  ils, elles voulaient 

 
 

VOIR    PARTIR 

Je voyais   je partais 
Tu voyais   tu partais 
Il, elle, on voyait  il, elle, on partait 
Nous voyions  nous partions 
Vous voyiez   vous partiez 
Ils, elles voyaient  ils, elles partaient 

 



 
 

C12 (suite)  Les verbes du 3
ème

 groupe à l’imparfait 
 
 

Pronoms BOIRE RENDRE SAVOIR COURIR 

Je,j’ buvais rendais savais courais 

Tu buvais rendais savais courais 

Il, elle, on buvait rendait savait courait 

Nous buvions rendions savions courions 

Vous buviez rendiez saviez couriez 

Ils, elles buvaient rendaient savaient couraient 

 
 
 
 

C13     Le futur simple de l’indicatif des verbes être, avoir et aller 
 

 

Pour certains verbes, comme être, avoir et aller, le futur simple de l’indicatif ne se 

construit pas à partir de l’infinitif du verbe. 

 Ils ont les mêmes terminaisons :    -rai, -ras, -ra, -rons, -rez, -ront. 

 

 

ETRE     AVOIR   ALLER 

Je serai    j’aurai   j’irai 

Tu seras    tu auras   tu iras 

Il, elle, on sera   il, elle, on aura  il, elle, on, ira 

Nous serons   nous aurons  nous irons 

Vous serez   vous aurez   vous irez 

Ils, elles, seront   ils, elles auront  ils, elles iront 

 



 

C14   Le futur simple de l’indicatif des verbes du 1er et 2e groupe 
 

 

Au futur simple de l’indicatif, tous les verbes du 1er et 2e groupe  ont les mêmes 

terminaisons :    

-rai, -ras, -ra, -rons, -rez, -ront. 

 

Le futur simple de l’indicatif des verbes du 1er et 2e groupe se forme de la manière suivante :  

infinitif + -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont. 

 

CHANTER     FINIR 

Je chanterai     je finirai 

Tu chanteras    tu finiras 

Il, elle, on chantera   il, elle, on finira 

Nous chanterons    nous finirons 

Vous chanterez    vous finirez 

Ils, elles, chanteront   ils, elles finiront 
 

 

 

 

C14 (suite)    La valeur du futur 

 

Le futur est utilisé pour exprimer ce qui se passera plus tard. Il est parfois accompagné de 

marqueurs de temps (plus tard, demain…). 

 

Pour exprimer ce qui va se passer dans le futur : 

 

 On peut utiliser le futur : Je viendrai demain. 

 On peut utiliser le futur proche : 

Verbe aller au présent + de l’infinitif du verbe de la phrase 

Exemple : Je vais venir. 

 On peut utiliser le présent : Je viens dans cinq minutes. 

 



C15    Le futur des verbes du 3
ème

 groupe 
 

Les verbes du 3ème groupe se forment au futur à partir du radical et des terminaisons suivantes : 

-rai, -ras, -ra, -rons, -rez, -ront. 
 
Attention certains verbes changent de radical au futur ! 
 
 

DIRE    FAIRE   POUVOIR 
Je dirai   je ferai   je pourrai 
Tu diras   tu feras   tu pourras 
Il, elle, on dira  il, elle, on fera  il, elle, on, pourra 
Nous dirons   nous ferons   nous pourrons 
Vous direz   vous ferez   vous pourrez 
Ils, elles, diront  ils, elles feront  ils, elles pourront 

 
 

PRENDRE   VENIR   VOULOIR 
Je prendrai   je viendrai   je voudrai 
Tu prendras   tu viendras   tu voudras  
Il, elle, on prendra  il, elle, on viendra  il, elle, on, voudra 
Nous prendrons  nous viendrons  nous voudrons 
Vous prendrez  vous viendrez  vous voudrez 
Ils, elles, prendront  ils, elles viendront  ils, elles voudront 

 
 

VOIR    PARTIR 
Je verrai   je partirai 
Tu verras   tu partiras 
Il ,elle, on verra  il, elle, on partira 
Nous verrons  nous partirons 
Vous verrez    vous partirez 
Ils,elles verront  ils,elles partiront 

 
 
 

C15 (suite)    Le futur des verbes du 3
ème

 groupe 
 

Pronoms BOIRE RENDRE SAVOIR COURIR 

Je boirai rendrai saurai courrai 

Tu boiras rendras sauras courras 

Il, elle, on boira rendra saura courra 

Nous boirons rendrons saurons courrons 

Vous boirez rendrez saurez courrez 

Ils, elles boiront rendront sauront courront 



C16                                Le Passé Composé 
 

Au passé composé, le verbe conjugué est formé de deux mots : 
 

 
l’auxiliaire être ou avoir conjugué au présent + le participe passé du verbe conjugué. 
 

 
Exemples :   Tu    AS         MANGÉ   des   gâteaux. 

                       avoir       participe passé 
                  au présent       du verbe manger 
 
 

        On    EST       ALLÉ    au   cinéma   hier. 

                être          participe passé 
                  au présent       du verbe aller 
 
 
La terminaison du participe passé dépend du groupe du verbe : 
 

- les verbes du 1er groupe font leur participe passé en é. 

Exemple : j’ai mangé, vous avez parlé 
 
- les verbes du 2ème  groupe font leur participe passé en i. 

Exemple :  il a fini, vous avez obéi 
 
- les verbes du 3ème groupe font leur participe passé en i, u, s ou  t. 

Exemple : nous avons pris, tu as vu, il a peint, il a cueilli 
 

Avec l’auxiliaire être, le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le sujet. 

 

La voiture        est         arrivée. 

                       sujet      auxiliaire     participe passé 
                      FS        être                F 
 
                   Les voitures        sont           arrivées. 

                       sujet           auxiliaire      participe passé 
                        FP               être              F 
 
Avec l’auxiliaire avoir, le participe passé ne s’accorde pas avec le sujet. 
 
                     La voiture        a                  freiné. 

                     sujet           auxiliaire      le participe passé 
                       FS                avoir           ne s’accorde pas           
 
                   Les voitures        ont               freiné. 

                      sujet           auxiliaire         le participe passé 
                        FP                  avoir           ne s’accorde pas



C16 (suite)    Le Passé Composé 
 
 L’emploi du passé composé et de l’imparfait 
Dans un récit au passé : 

- le passé composé sert à rapporter les actions successives de l’histoire ; 
- l’imparfait sert à décrire les circonstances, les personnages. 

 
Ex. : Quand j’étais petit, j’avais les cheveux roux. (imparfait de description) 
 Un jour, une fille de ma classe s’est moquée de moi. (p.composé de récit) 
 
 

C17      Le Passé Composé des verbes ETRE , AVOIR et ALLER 

 

ETRE     AVOIR    ALLER 

J’ai été     j’ai eu     je suis allé(e) 

Tu as été     tu as eu    tu es allé(e) 

Il, elle, on a été    il, elle, on a eu   il, on est allé 

Nous avons été    nous avons eu   elle est allée 

Vous avez été    vous avez eu    nous sommes allé(e)s 

Ils ont été    ils ont eu    vous êtes allé(e)s 

Ils sont allés 

Elles sont allées 

 

C18   Le Passé Composé des verbes du 1
er

 groupe 

 

MANGER     TOMBER 

J’ai mangé     je suis tombé(e) 

Tu as mangé    tu es tombé(e) 

Il a mangé     il est tombé 

Elle a mangé    elle est tombée 

Nous avons mangé   nous sommes tombé(e)s 

Vous avez mangé   vous êtes tombé(e)s 

Ils ont mangé    ils sont tombés 

Elles ont mangé    elles sont tombées 



C19   Le Passé Composé des verbes du 2
e
 groupe 

 

CHOISIR     APPLAUDIR 

J’ai choisi     j’ai applaudi 

Tu as choisi    tu as applaudi 

Il a choisi     il a applaudi 

Elle a choisi    elle a applaudi 

Nous avons choisi   nous avons applaudi 

Vous avez choisi    vous avez applaudi 

Ils ont choisi    ils ont applaudi 

Elles ont choisi    elles ont applaudi 
 
 

C20     Passé Composé 3
ème

 groupe 
 

Pronoms FAIRE VENIR DIRE SAVOIR PRENDRE 

Je,j’ ai fait suis venu(e) ai dit ai su ai pris 

Tu as fait es venu(e) as dit as su as pris 

Il, elle, on a fait est venu(e) a dit a su a pris 

Nous avons fait sommes venu(es) avons dit avons su avons pris 

Vous avez fait êtes venu(es) avez dit avez su avez pris 

Ils, elles ont fait sont venu(es) ont dit ont su ont pris 

 

Pronoms POUVOIR VOULOIR BOIRE PARTIR RENDRE 

Je,j’ ai pu ai voulu ai bu suis parti(e) ai rendu 

Tu as pu as voulu as bu es parti(e) as rendu 

Il, elle, on a pu a voulu a bu est parti(e) a rendu 

Nous avons pu avons voulu avons bu sommes parti(es) avons rendu 

Vous avez pu avez voulu avez bu êtes parti(es) avez rendu 

Ils, elles ont pu ont voulu ont bu sont parti(es) ont rendu 

 



C21    Le passé simple 
 
Le passé simple s’emploie dans les récits pour raconter les actions brèves et rapides. 

Ex : Je me promenais quand tout à coup, j’entendis un bruit. 
          Imparfait         PS 

 

Verbes du 1er groupe :  radical + -ai ;-as ;-a ;-âmes ;-âtes ;èrent 
 

Verbes du 2ème groupe :  radical + -is ;-is ;-it ;îmes ;îtes ;irent 
 

Verbes du 3ème groupe :   radical + -is ;-is ;-it ;îmes ;îtes ;irent 

          Ou   radical + -us ;-us ;ut ;ûmes ;ûtes ;urent 
 

Pronoms ETRE AVOIR MANGER (-GER) EFFACER (-CER) BONDIR 2EME gpe 

Je,j’ fus eus mangeai effaçai bondis 

Tu fus eus mangeas effaças bondis 

Il, elle, on fut eut mangea effaça bondit 

Nous fûmes eûmes mangeâmes effaçâmes bondîmes 

Vous fûtes eûtes mangeâtes effaçâtes bondîtes 

Ils, elles furent eurent mangèrent effacèrent bondirent 
 

Les verbes du 3ème groupe 

Pronoms FAIRE ALLER VENIR DIRE PRENDRE 

Je,j’ fis allai vins dis pris 

Tu fis allas vins dis pris 

Il, elle, on fit alla vint dit prit 

Nous fîmes allâmes vînmes dîmes prîmes 

Vous fîtes allâtes vîntes dîtes prîtes 

Ils, elles firent allèrent vinrent dirent prirent 

 

Pronoms POUVOIR VOULOIR SAVOIR PARTIR RENDRE 

Je,j’ pus voulus sus partis rendis 

Tu pus voulus sus partis rendis 

Il, elle, on put voulut sut partit rendit 

Nous pûmes voulûmes sûmes partîmes rendîmes 

Vous pûtes voulûtes sûtes partîtes rendîtes 

Ils, elles purent voulurent surent partirent rendirent 



C22    L’Impératif présent 
 
 
L’impératif est un mode qui sert à donner un ordre ou un conseil. 
 
Au présent de l’impératif, le verbe ne se conjugue qu’à 3 personnes sans sujet 
exprimé (PAS de pronom personnel). 
 
 

Verbes du 1er groupe : Radical + -e ; -ons ; -ez 

Verbes du 2ème et 3ème groupe : Radical + -s ; -ons ; -ez 

 
 
 

ETRE AVOIR RANGER 1ER G CHOISIR 2EME G FAIRE ALLER 

Sois Aie Range Choisis Fais Va 

Soyons Ayons Rangeons Choisissons Faisons Allons 

Soyez Ayez Rangez Choisissez Faites Allez 

 
 

VENIR DIRE PRENDRE POUVOIR VOULOIR BOIRE 

Viens Dis Prends 
 

N’existe pas 

Veux Bois 

Venons Disons Prenons Voulons Buvons 

Venez Dites Prenez Voulez Buvez 

 
 

PARTIR RENDRE SAVOIR VOIR   

Pars Rends Sache Vois   

Partons Rendons Sachons Voyons   

Partez Rendez Sachez Voyez   

 
 


